
香港特區政府月前在全港14個試點進行垃圾徵費
「先行先試」計劃，行政長官李家超昨日表示，政府周
內將開會總結「先行先試」的經驗。本報記者日前先後
到作為試點的酒樓和商場直擊試行情況，發現商戶與職
員具體上仍面對分類回收配套不足的難點，如酒樓的魚
骨等廚餘容易刺破指定垃圾膠袋，必須安排專人挑骨
頭，及套上幾個普通的黑色膠袋盛載廚餘，防止滲漏。
受物管公司清潔工人手不足所影響，商場垃圾收集次數
減少，廚餘堆積容易造成惡臭等衞生問題。

受一道低壓槽為廣東沿岸帶來大驟雨及
雷暴，香天文台昨日一度發出紅色暴雨警
告，離島區累計錄得超過200毫米雨量。期
間，大嶼山多處水浸及有山泥傾瀉，土力工
程處及渠務署迅速行動，全部於兩小時內完
成處理及清除水浸，並開通道路。天文台於
下午4時改發黃色暴雨警告，至4時30分再
取消黃色暴雨警告。天文台預測，今日本
天氣多雲，間中有驟雨及幾陣雷暴，部分地
區雨勢較大，展望隨後兩三日仍然有驟雨。
香天文台昨日上午10時發出黃色暴雨

警告，廣泛地區錄得或預料會有每小時雨量
超過50毫米大雨，天文台於下午2時50分
改發紅色暴雨警告，全多區持續大雨。大
嶼山及南丫島在早上曾錄得一小時的降雨量
超過90毫米，大嶼南路及塘福麻布坪巴士站
有山泥傾瀉，阻塞一條往梅窩方向行車線，

另塘福村及貝澳近巴士總站一帶行車路水浸
變成河道。
天文台於前日已預測將有暴雨，政府各

部門、區議員、關愛隊及地區「三會」成員
密切監察情況，當發現有水浸或山泥傾瀉即
時發出警告及通報。渠務署前晚起派出超過
30隊人手加強巡查，包括全約220個容易
受水浸影響地點，例如黃大仙、東區、西貢
及將軍澳，並迅速完成清理淤塞渠道等工
作，以減低水浸風險。

渠署增派逾90隊應變隊

在昨日紅雨期間，渠務署啟動緊急事故
控制中心，增派至超過90隊緊急應變隊伍駐
守及巡查水浸黑點，共確認4宗位於大嶼山
翔東路、嶼南道、塘福及北大嶼山公路的水
浸個案，均於兩小時內完成處理。
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紅黃雨襲港 政府兩小時內清水浸

物管業指14試點太少 倡擴規模
垃圾徵費「先行先試」計劃進行逾

月，香物業服務公司協會主席潘建良
指，試點之一的柴灣公屋連翠邨，九成居
民有領取指定垃圾袋，但僅兩成人使用指
定袋裝垃圾，相信主因是居民環保意識普
遍不足，以及垃圾回收系統不足，建議特
區政府押後正式實施垃圾收費，期間擴大
「先試」計劃，並增加環保回收系統，以
及加強宣傳教育，逐步養成市民減廢習
慣，條件成熟才實施。
潘建良認為，目前「先行先試」計劃規

模太小，僅14個試點，得出的經驗未必代表

將來實際情況，估計市民普遍要一兩年時
間才能適應垃圾收費計劃的操作，故建議
特區政府考慮押後正式推行的時間表，期
間更積極進行試驗和統計，同時完善回收
系統與廚餘機，方便市民「就近回收」。
潘建良建議政府加強相關宣傳及教育

工作，如在每個大型公共屋邨舉行全民環
保周，並以中小學童為培養目標，在國民
教育中加入相關課程，培養市民自小養成
回收習慣，由學童將環保回收資訊帶回
家，有效地將環保回收等訊息滲透至每個
家庭。

李家超昨日在行政會議前回應傳媒有關垃圾徵費的提問時表
示，這項涉及700多萬市民的措施，縱然在現屆特區政府

上任前已經制定的法律，但政府仍應當考慮怎樣執行，本周政
府將開會再討論，並於下周立法會環境事務委員會會議，交代
「先行先試」的經驗，及解釋政府的整體想法和做法。他表
示，明年正式投入服務的焚化爐，每日能處理3,000噸固體廢
物，少於全每日超過一萬噸垃圾產量，政府需要制訂方法處
理。他支持並認同與灣區其他城市合作處理「無廢灣區」的議
題， 前提是要符合兩地的法律法規、技術可行性，以及實際操
作的成本效益等。
本報記者日前到大埔一間作為試點的酒樓直擊具體操作情

況。在廚房、洗碗間及垃圾收集處，只見員工來來往往推送顧
客用過的餐具及廚餘，現場設有分類回收設施，分別收集鐵
罐、普通垃圾及廚餘，相關垃圾桶套着大號的指定垃圾袋，廚
餘收集區則放置兩個垃圾桶，各套上一個非指定的垃圾袋。記
者逗留約40分鐘期間，見到負責洗碗的酒樓員工來往三四轉倒
垃圾。他使用的鏤空食物籃內，有廚餘及其他垃圾。員工戴着
手套將普通垃圾與廚餘分開倒入兩個相對應的垃圾桶內，由於
食物籃鏤空，油脂污水不斷滴落地下，散發出異味。

花30分鐘將垃圾分類

該酒樓的廚師阿新表示，在未參與「先行先試」計劃前，
所有垃圾都扔入垃圾桶內，如今要先將垃圾分類，需額外花約
30分鐘處理。他表示，每日生產三四大桶廚餘，由於廚餘含有
尖銳魚骨等，要在指定垃圾袋之上額外套多幾個普通的黑色垃
圾袋，費用增加也不環保。
同時，以往商場垃圾承辦商每隔兩小時清理一次垃圾，

「現在商場清潔人員分兩批，一批負責收集廚餘，一批收集非
廚餘垃圾，雖然我們酒
樓的安排已清晰、職員
操作亦順暢，但商場那
邊好像仍較混亂。」有
時，酒樓後廚垃圾堆
積，產生異味的問題。
他希望特區政府加強配
套，例如設計出材質更
佳的指定袋，使酒樓無
須套幾個垃圾袋、節省
成本。

■酒樓員工將棄置蔬菜廚餘放入指定的
垃圾桶。
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